

Revista de Comunicación y Salud se renueva

Revista de Comunicación y Salud renews itself

Aitor Ugarte

Cómo citar el artículo

Ugarte, A. (2014). Revista de Comunicación y Salud se renueva. *Revista de Comunicación y Salud*, Vol. 4, pp. 1-3.

DOI: <http://doi.org/10.35669/revistadecomunicacionysalud.2014.4.1-3>

Han pasado más de 4 años desde que la idea de crear una revista científica de comunicación y salud para Iberoamérica comenzó a tomar forma y 3 desde que RCyS vio la luz. Puede ser buen momento para hacer balance y dejar testimonio de lo realizado, de lo que ha quedado por hacer y de lo aprendido al andar el camino.

Desde enero de 2011 se han editado 7 números de RCyS, uno al semestre, tal y como estaba previsto. En ellos se han publicado 7 editoriales, 13 artículos originales, 7 revisiones, 9 ensayos, 6 firmas invitadas, 1 carta al editor y 9 reseñas bibliográficas. A la vista de las cifras, no hay ninguna duda de que la aportación cuantitativa de *Revista de Comunicación y Salud* está siendo, por el momento, más limitada de lo que nos gustaría.

Existen, a mi juicio, varias causas que lo explican. La primera, la escasa llegada de artículos de una calidad científica y argumental suficiente como para superar un proceso de revisión por pares riguroso. La segunda, complementaria y quizá causa de la primera, la dificultad de que durante estos primeros años los autores nos eligieran por encima de otras publicaciones de comunicación o salud que ya contasen con sellos de calidad como el Catálogo de Latindex, CSIC-ISOC, DOAJ, Redalyc, Scielo o EBSCO. Descartada queda, obviamente, cualquier posibilidad pasada e incluso actual de competir con revistas avaladas por Scopus o ISI. Y la tercera, la aparición 6 meses antes de la salida de RCyS de otra publicación dirigida al mismo nicho académico y editorial, *Revista Española de Comunicación en Salud*, que comenzó circunscrita a un ámbito geográfico más reducido pero que, con el tiempo, ha ido abriendo sus miras a Iberoamérica.

De la constatación de la escasez de artículos publicados y del análisis de sus causas, se infiere que un proyecto de publicación científica especializada dentro de un campo como el de la comunicación debe estar dispuesto a afrontar unos inicios duros

1 Aitor Ugarte, Editor de *Revista de Comunicación y Salud*. Colaborador de la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad Complutense de Madrid.
E-mail: aitorugarte@revistadecomunicacionysalud.org
Twitter: @ugarteia

e inciertos. Asentar una revista requiere un ejercicio de perseverancia, y más aún cuando, en aras de la independencia, se eligió expresamente que la entidad editora de la revista fuera una asociación sin ánimo de lucro, el Instituto Internacional de Comunicación y Salud (INICyS), creada para tal fin por un grupo de académicos y profesionales que llevábamos años trabajando juntos en diversas actividades, cursos, planes, investigaciones, etc.

Más allá de la amistad y las relaciones personales, nuestra principal motivación para fundar INICyS fue precisamente creer en la necesidad de que existiera una revista científica de comunicación y salud en el espacio iberoamericano; una convicción compartida que se vio beneficiada por la fluida conexión que se había establecido entre las instituciones de origen de cada uno: la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad Complutense de Madrid y el organismo autónomo Madrid Salud del Ayuntamiento de Madrid, a las que posteriormente se sumó la Fundación de Educación para la Salud (Fundadeps). Ninguna de ellas ha sido hasta el momento la editora de RCyS, pero a las tres hay que agradecer su cercanía, apoyo y colaboración en estos años.

Del mismo modo que, con la perspectiva que da el tiempo, se puede afirmar que la autonomía ha supuesto un arma de doble filo para el crecimiento de RCyS y que semestre a semestre nos hemos tenido que enfrentar al desafío de conseguir suficientes artículos como para armar una buena edición; también es un hecho corroborable que *Revista de Comunicación y Salud* ha logrado unos objetivos dignos de apreciar en el terreno cualitativo.

Así, si el Comité Editorial con el que nació la revista hace 3 años incluía a académicos de primer nivel, tanto en el ámbito de la comunicación como en el de la salud, las incorporaciones han conseguido aumentar, no solo el número de los “embajadores” de RCyS, sino también su prestigio y su pluralidad geográfica y de conocimientos.

Igualmente, las diferentes bases de datos e índices científicos a los que ha ido accediendo *Revista de Comunicación y Salud* han ratificado los estándares de calidad de nuestra revista, tanto editoriales como de diseño, maquetación, cumplimiento de plazos, estructura de equipos de trabajo, apertura territorial y disciplinaria, etc. RCyS ha entrado a formar parte, por este orden temporal, del Catálogo de Latindex, DOAJ, Dialnet, EBSCO e ISOC (la base de datos del Centro Superior de Investigaciones Científicas, en España).

Pero si hay una cuestión cualitativa de la que nos podemos sentir orgullosos, es que RCyS ha hecho un esfuerzo especial en acompañar y aconsejar en su crecimiento como científicos a numerosos de los autores que nos han confiado sus textos. Evidentemente, hay firmas a lo largo de los siete números que no han necesitado ninguna tutela, incluso todo lo contrario, pero no es menos cierto que el criterio editorial de *Revista de Comunicación y Salud* ha sido el de rechazar inicialmente solo los textos que no cabían en nuestro ámbito de especialización o que eran claramente incompatibles con la ciencia. El resto de las veces, se ha reenviado al autor su artículo con comentarios pertinentes y en muchos casos extensos sobre cómo mejorar la calidad y lograr que

el texto pudiera ser incluido en la revista. Unas veces estos esfuerzos han dado como fruto la obtención de un texto con el nivel suficiente para ser aprobado. Otras veces, no. Pero haya sucedido una cosa o la otra, tengo la convicción de que ésta era la orientación adecuada para *Revista de Comunicación y Salud*, y que ha sido una de sus principales aportaciones hasta la fecha.

Ahora llega el momento de renovarse. De buscar mayores apoyos académicos e institucionales, de dar los pasos necesarios para que lleguen más artículos a revisión por pares y de conseguir el aval de nuevas y más exigentes bases de datos e índices científicos.

Tras valorar diferentes alternativas, la Junta Directiva de la entidad editora de la revista (INICyS) ha decidido orientar los próximos pasos de RCyS hacia su integración entre las publicaciones científicas de la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Para ello hace falta el visto bueno de la Junta de Facultad de Ciencias de la Información, que se ha logrado por unanimidad, y el del Rectorado, que todavía no se ha pronunciado, pero sobre el que somos optimistas. El Director de la Cátedra Extraordinaria de Comunicación y Salud en la UCM, Ubaldo Cuesta, miembro del Comité Editorial de RCyS y presidente de INICyS, se está encargando de estos imprescindibles trámites.

Simultáneamente, y convencido del necesario y sano relevo que debe darse en los proyectos para que no terminen convirtiéndose en algo personal, tengo la satisfacción de dejar el cargo de editor en las manos de Hernán Díaz, hasta ahora editor adjunto de la revista, y Sandra Gaspar, docente e investigadora de la UCM. Oficialmente el relevo se producirá tras la publicación de este número 7, aunque debo decir que ya este número ha sido más obra suya que mía.

María Jesús Pascual seguirá siendo la editora adjunta, y Luisa García Jarrell y Juan Antonio Domingo continuarán ocupándose de la corrección de los textos aprobados para publicar. A los 3 les agradezco su continuidad y su trabajo, de la misma forma que merece un agradecimiento y una mención muy especial la labor que han realizado como webmasters, gestores de la plataforma editorial y maquettadores Juan Ramón Fernández y Carlos Sánchez. Sin ellos este proyecto no hubiera existido.

El Comité Editorial, por su parte, ha dado el plácet a todos los cambios que se le han propuesto y ha ratificado su apoyo a los nuevos editores en esta etapa de renovación e impulso que ahora comienza. Además, ha tenido a bien aceptarme como uno de sus miembros, de manera que -para mi fortuna- seguiré estrechamente vinculado a la criatura que, junto a otras muchas parteras, ayudé a traer al mundo.

Muchas gracias a todos los que en estos años habéis ayudado a que RCyS haya logrado llegar hasta aquí. Sois los artífices de que se inicie un tiempo nuevo y mejor.